

2 janvier 1978 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'OCCASION DE LA PRESENTATION DES VŒUX DES AMBASSADEURS DES PAYS AYANT CONCLU DES ACCORDS PARTICULIERS AVEC LA FRANCE, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, LUNDI 2 JANVIER 1978

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » « RELATIONS FRANCO - AFRICAINES » TANT EN MON NOM QU'EN CELUI DU GOUVERNEMENT FRANÇAIS, JE TIENS À VOUS REMERCIER SINCÈREMENT DES SENTIMENTS QUE VOUS AVEZ EXPRIMÉS À L'ÉGARD DE MON PAYS ET DES SOUHAITS QUE VOUS AVEZ FORMULÉS POUR LUI. JE VOUS SUIS ÉGALEMENT TRÈS RECONNAISSANT DES PAROLES QUE VOUS AVEZ PRONONCÉES À MON INTENTION PERSONNELLE. SOYEZ BIEN ASSURÉS, MESSIEURS LES AMBASSADEURS QUE JE FORME DE MON CÔTÉ DES VŒUX CHALEUREUX POUR VOS PERSONNES, POUR VOS FAMILLES ET, AU-DELÀ, POUR CHACUN DE VOS PAYS. VOUS VOUDREZ BIEN, EN-PARTICULIER, TRANSMETTRE AUX CHEFS DE VOS ÉTATS L'EXPRESSION DES SENTIMENTS AMICAUX DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE AINSI QUE SES MEILLEURS VŒUX DE BONHEUR POUR EUX-MÊMES ET POUR LEUR PEUPLE. OUI, IL EST VRAI QUE LA FRANCE ESPÈRE DE TOUT CŒUR QUE 1978 APPORTERA À L'ENSEMBLE DES NATIONS AFRICAINES UNE PLUS GRANDE PROSPÉRITÉ ET UNE PAIX MIEUX ASSURÉE. L'ANNÉE QUI VIENT DE S'ÉCOULER A ÉTÉ UNE ANNÉE RELATIVEMENT DIFFICILE POUR L'AFRIQUE. LES ÉVÉNEMENTS HEUREUX QUI L'ONT MARQUÉE NE FURENT PAS TRÈS NOMBREUX. VOUS ME PERMETTEZ NEANMOINS DE RAPPELER ICI DEUX D'ENTRE EUX, QUI S'INSCRIVENT AU CRÉDIT DES RELATIONS FRANCO - AFRICAINES : JE VEUX PARLER TOUT D'ABORD DE L'ACHEVEMENT DE LA DÉCOLONISATION FRANÇAISE SUR LE CONTINENT AFRICAIN, MENÉE À BONNE FIN MALGRÉ UN ENVIRONNEMENT INCERTAIN AVEC L'ACCESSION DE DJIBOUTI « TFAI » À L'INDÉPENDANCE, RÉALISÉE COMME JE VOUS L'AVAIS ANNONCÉ ICI-MÊME IL Y A UN AN. NOUS NE POUVONS, EN SECOND LIEU, QUE NOUS REJOUIR DES CONDITIONS TRÈS SATISFAISANTES DANS LESQUELLES S'EST DÉROULÉE LA 4ÈME CONFÉRENCE FRANCO - AFRICAINE, RÉUNIE EN AVRIL DERNIER « 1977 » À DAKAR

—\

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » « RELATIONS FRANCO - AFRICAINES » LA PLUPART DES ÉVOLUTIONS ENREGISTRÉES PAR AILLEURS ONT ÉTÉ MOINS ENCOURAGEANTES. SI LE DIALOGUE NORD-SUD, ENGAGÉ À L'INITIATIVE DE LA FRANCE, A DONNÉ DES RÉSULTATS APPRÉCIABLES, IL EST ENCORE LOIN D'AVOIR DÉBOUCHÉ SUR LE NOUVEL ORDRE ÉCONOMIQUE INTERNATIONAL QUE NOUS APPELONS DE NOS VŒUX & NOUS SOMMES D'AUTANT PLUS CONSCIENTS DE LA NÉCESSITÉ DE POURSUIVRE AVEC PÉREVERANCE LA TÂCHE ENTREPRISE QUE LA CONJONCTURE ÉCONOMIQUE MONDIALE DEMEURE UN SUJET RÉEL D'INQUIÉTUDE. LA SITUATION DES PAYS DU TIERS-MONDE, SINGULIÈREMENT CELLE DES ÉTATS AFRICAINS NON PRODUCTEURS DE PÉTROLE QUI SUBISSENT DE PLEIN FOUET LES EFFETS DES DIFFICULTÉS ÉCONOMIQUES MONDIALES,

EST TOUT PARTICULIEREMENT PREOCCUPANTE. NOMBRE DE CES ETATS CONNAISSENT DES PROBLEMES TRES ARDUS ET EPROUVENT BEAUCOUP DE MAL A ASSURER LE DECOLLAGE DE LEUR ECONOMIE. POUR CERTAINS D'ENTRE EUX, PAR EXEMPLE LES ETATS DU SAHEL, LES ALEAS DE LA METEOROLOGIE ONT A NOUVEAU AGGRAVE LEURS EPREUVES. IL EST UN AUTRE DOMAINE DANS LEQUEL LES NUAGES SE SONT AMONCELES A L'HORIZON DE L'AFRIQUE. JE VEUX PARLER ICI DES TENSIONS ET MEME DES CONFLITS QUI ONT EU TENDANCE, CES DERNIERS MOIS, A AUGMENTER EN NOMBRE AUSSI BIEN QU'EN GRAVITE ET QUI MENACENT DE DESTABILISER DE LARGES PARTIES DU CONTINENT

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - AFRICAINES ` C'EST POURQUOI IL M'APPARAIT AUJOURD'HUI QUE LE PREMIER OBJECTIF, VERS LEQUEL DOIVENT TENDRE TOUTES LES ENERGIES DU CONTINENT AFRICAIN, C'EST LA PAIX. SEUL LE MAINTIEN DE LA PAIX PEUT PERMETTRE DE RESPECTER LA PRIORITE DUE AU DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL, POUR LEQUEL IL ME PARAIT IMPORTANT QUE L'AFRIQUE TROUVE, CONFORMEMENT A SON GENIE PROPRE, UN MODELE QUI SOIT BIEN LE SIEN EN REpondANT AUX BESOINS DE SON ECONOMIE, DE SES PEUPLES ET DE LEURS MENTALITES. CETTE VOLONTE DE PAIX NE DOIT PAS ETRE COMPRISE COMME UN SIGNAL DE PASSIVITE OU D'ABANDON. NOUS NOUS REFUSONS A CE QUE NOS AMIS AFRICAINS, EN-PARTICULIER LES PLUS FAIBLES D'ENTRE EUX, SOIENT SOUMIS A DES MENACES DE DESTABILISATION. NOUS SOUHAITONS ARDEMMENT QUE TOUS LES CONFLITS QUI ONT ECLATE, ICI ET LA `OGADEN ` SAHARA OCCIDENTAL`, TROUVENT ENTRE AFRICAINS SELON DES PROCEDURES EN-COURS, UNE SOLUTION PACIFIQUE. MAIS ON DOIT SAVOIR AUSSI QUE NOS AMIS PEUVENT _COMPTER SUR LA SOLIDARITE DE LA FRANCE. LA FRANCE N'ABANDONNERA PAS LES FAIBLES DANS L'EXERCICE DE LEURS DROITS LEGITIMES A L'INDEPENDANCE ET A LA SECURITE. BIEN ENTENDU LA FRANCE NE MENACE PERSONNE, ET N'A JAMAIS SONGE A MENACER QUICONQUE. ET D'AILLEURS A-T-ON JAMAIS VU LA FRANCE PRENDRE LE PARTI DES FORTS CONTRE LES FAIBLES

- \

SOYEZ PERSUADES, MESSIEURS LES AMBASSADEURS, QU'EN AFFIRMANT CE PRIMAT DE LA COOPERATION, LA FRANCE NE CHERCHE AUCUNEMENT A IMPOSER SES VUES AUX PEUPLES ET AUX DIRIGEANTS AFRICAINS. MON PAYS NE POURSUIT AUCUNE DES VISEES EGOISTES QUE CERTAINS QUALIFIENT D'IMPERIALISTES OU DE NEOCOLONIALISTES. SON SEUL SOUCI EST D'OEUVRER AU RESSERREMENT DE LIENS D'AMITIE CONSACRES PAR L'HISTOIRE ET DE PARTICIPER, DANS LA MESURE DE SES FORCES, AU MAINTIEN ET AU PLEIN EPANOUISSEMENT DE VOS ETATS, QUELLE QUE SOIT LEUR LEGITIME OPTION. JE VOUS DISAIS L'AN DERNIER QU'AUCUN AVENIR EUROPEEN N'ETAIT CONCEVABLE S'IL N'ETAIT CONJOINT AU VOTRE ET QUE L'AVENIR DE L'AFRIQUE N'ETAIT GUERE IMAGINABLE SANS LIENS ETROITS AVEC L'EUROPE. A L'AUBE D'UNE ANNEE 1978 OU L'ON PEUT CRAINDRE QUE DES EPREUVES ET DES DEFIS DE TOUTES SORTES VIENNENT ASSAILLIR LE MONDE ET NOTAMMENT L'AFRIQUE, CETTE AFFIRMATION ME PARAIT PLUS JUSTIFIEE ENCORE. JE FORME LE SOUHAIT QUE LA SOLIDARITE ENTRE NOS DEUX CONTINENTS SE DEVELOPPE SOUS UNE FORME TOUJOURS PLUS CONCRETE COUVRANT TOUS LES DOMAINES DE LA VIE DE NOS NATIONS

- \